

Projet pédagogique et institutionnel de la Maison de Quartier « J. Michaux »

Fonctionnement quotidien

L'équipe pluridisciplinaire de la Maison de Quartier est composée d'une assistante sociale et d'une éducatrice mi-temps pour le Service d'insertion sociale, d'une assistante sociale et d'une éducatrice pour le groupe «Y a pas d'âge » (Plan de cohésion social) et d'un éducateur et une éducatrice mi-temps pour le PCS. Ils se partagent la gestion et l'organisation des différents ateliers répartis au sein du P.C.S. et du Service d'Insertion Sociale (S.I.S.).

Objectifs des ateliers

Service d'insertion sociale :

Ateliers expression : 2x/semaine

L'atelier expression a pour but de créer des liens dans le groupe, apprendre à se connaître par le biais d'exercices d'expression orale ou écrites, de jeux de rôles. Certains usagers utilisent les groupes pour aborder leurs problématiques personnelles, aborder son vécu est un atout permettant de prendre conscience de ses dysfonctionnements et les aident dans le processus d'insertion.

Nous avons organisés dans nos locaux des débats, conférences avec l'aide d'associations extérieures sur des sujets de société. Le but est de susciter la réflexion et les échanges entre les participants mais également avec d'autres professionnels de terrain.

Ateliers bien-être et relaxation : 1x/semaine

Les participants viennent y chercher une occupation mais aussi un moyen de se détendre et s'apaiser dans des moments de stress. Le contenu est adapté en fonction des usagers présents et de leurs besoins du moment.

Ateliers Artisanat : 2x 1 semaine sur 2

Au programme : mandalas, cadres, bougies, créations de couronnes, boules de Noël, bougeoirs, calendriers, set de table, . . . Pour certains ces ateliers permettent de développer leur créativité, d'autres y trouvent des idées de loisirs ou simplement d'améliorer leur dextérité.

Nous sollicitons régulièrement les usagers en leur demandant de faire des propositions de réalisations.

Nous essayons d'utiliser au maximum du matériel de récupération. Capsules de café Nespresso, par exemple, pour la réalisation de bijoux. Technique proposée et réalisée avec l'aide d'une bénéficiaire dont c'est son passe-temps.

Atelier Cuisine : 2x 1 semaine sur 2

Les menus sont choisis principalement par l'animatrice dont le but est de leur faire découvrir des plats et aliments qu'ils ne connaissent et n'ont jamais eu l'occasion de goûter. Ponctuellement nous allons faire les courses avec eux, cela permet qu'ils se rendent compte du budget nécessaire et par la même occasion qu'il est possible de réaliser des plats variés et sains avec peu d'argent.

Nous avons décidé qu'une fois par mois nous demanderons aux usagers participants d'apporter un ingrédient nécessaire à la réalisation du plat. Cela est déterminé à l'avance avec l'animatrice. Cela permet de réduire les frais mais également de plus les impliquer. Ils sont ainsi plus acteurs de l'atelier. Cela les valorise et participe au retour de l'estime et la confiance en soi. Certains participants réalisent l'impact que peut avoir le non respect d'un engagement.

Nous avons suite à cela eu des demandes et des propositions de plats venant d'eux.

Sorties : 2 à 3x/mois

Cela regroupe les activités extérieures et les évènements plus importants qui se déroulent sur l'année, comme le barbecue, le repas de Noël e des excursions,

Voici quelques sorties effectuées durant l'année 2014 : visite de La caserne des pompiers, d'un parc animalier, le musée de la photographie à Charleroi, marché de Maastricht, . . .

Nous leur proposons aussi des sorties plus ludiques comme cinéma, bowling, spectacle en période.

Beaucoup n'ont pas la possibilité d'avoir des loisirs vu leur situation financière ou n'ont pas l'énergie et l'impulsion pour le faire par leurs propres moyens.

Ils sont souvent isolés et manquent d'idées et d'initiative pour l'organisation d'activités. Nous essayons dès lors de leur donner envie de faire par eux-mêmes. Pour certains oser faire des activités en dehors du projet SIS est un objectif d'insertion.

Ateliers jeunes : 1x/semaine

La population de moins de 25 ans étant celle la plus concernée par la nécessité d'une insertion sociale, nous avons décidé de leur créer un groupe afin de leur donner un espace de parole entre pairs. Le but est de solliciter l'échange et l'entraide face aux difficultés rencontrées dans la réalité socio-économique actuelle. Nous souhaitons également leur proposer des rencontres avec des associations extérieures pouvant les aider à grandir et trouver une place dans la société.

Nous travaillons en collaboration avec le service social général du CPAS et en particulier avec JOB CONTACT, service de réinsertion socioprofessionnel du CPAS. La participation au SIS est une période de transition qui les aide dans l'acquisition et la découverte de compétences nécessaires à l'investissement d'un projet à long (formations et emplois).

CRITERES	HOMMES	FEMMES
Nombre	12	27
Age moyen	44	37
- mineur		
- pensionné		
Nationalité		
- belge	11	24
- C.E.	2	
- Hors C.E.		2
Situation professionnelle		
- travailleur		
- chômeur	1	2
- Alloc. Handicapé	4	3
- RIS	3	7
- Eq. RIS		
- Mutuelle	3	8
- Sans revenus	3	3
- Autres		2

PCS : plan de cohésion social

GROUPE ENFANTS : le mercredi après-midi

activités diverses

CONTACT RUE : 2x/semaine

Deux fois par semaine, les éducateurs de rue se rendent dans les différents quartiers de l'entité ; ils y rencontrent les jeunes mais aussi les habitants et partagent avec eux les projets de la Maison de Quartier (ateliers, activités, Eté Solidaire,...) dans une réflexion permanente de civisme et de citoyenneté. Les éducateurs amènent une information sur les relais et les associations dont les jeunes pourraient avoir besoin.

GROUPE « Y A PAS D'AGE » - CPAS Oupeye

Notre service a été créé en 2009 à l'initiative du CPAS d'Oupeye et est subsidié par le Projet de Cohésion Sociale.

YA PAS D'AGE poursuit comme objectif premier la lutte contre l'isolement des personnes de plus de 65 ans.

Soixante-huit personnes composent actuellement le groupe qui est encadré par 2 travailleurs sociaux (éducatrice et assistante sociale). Notre population est toutefois très hétéroclite et ce, à différents niveaux : social, âge, état de santé,...

Cela constitue d'une part, une richesse au sein du groupe, tout en sachant qu'une gestion des relations humaines est nécessaire pour une ambiance conviviale.

Deux activités sont organisées chaque semaine. Celles-ci sont très diversifiées afin de rencontrer au mieux les différents centres d'intérêt (visites extérieures, découverte d'entreprises artisanales, de services sociaux, musées, expositions culturelles, scientifiques, activités à la maison de quartier pour les personnes à mobilité réduite, ateliers de bien-être,...). Les personnes s'inscrivent ainsi chaque mois aux activités qui les intéressent.

Le retour des personnes participantes est très encourageant. En effet, nous pouvons constater une émulation permanente. Par exemple, certains se rendent de leur propre initiative à la bibliothèque communale avant une visite d'exposition, d'autres consultent la carte afin de visualiser le trajet,...

Nous observons également que des participants renouent et maintiennent des liens sociaux, même au-delà de nos activités et la solidarité entre valides et moins valides se met en place spontanément.

Nous tentons d'être à l'écoute de leurs propositions de sortie et nous nous rendons aussi en visite à domicile sur demande et plus particulièrement chez les personnes qui ne peuvent ou ne souhaitent pas rejoindre le groupe lors des visites extérieures.

Depuis le lancement du projet, nous avons déjà pu constater que l'objectif poursuivi porte ses fruits puisque un petit groupe s'est détaché et se rencontre maintenant indépendamment des activités « Y a pas d'âge ».

Ces résultats sont prometteurs et nous encourageant à poursuivre notre travail dans ce sens.

ACTIVITES INTERGENERATIONELLES :

Parallèlement au déroulement de toutes nos activités, nous organisons, de façon ponctuelle, des rencontres et ateliers intergénérationnels.

Etant donné que nous travaillons au sein d'une Maison de quartier, il ne nous est pas concevable de fonctionner de manière individualiste et cloisonnée. Il est essentiel de mettre à plat les préjugés et les images préconçues de chacun afin de pouvoir travailler ensemble dans le cadre de projets.

La complémentarité des âges est à la base de l'intergénérationnel : compétences, savoirs, expériences, savoir-faire et savoir être s'échangent et se cumulent.

Nous constatons une réelle émulation au sein de nos groupes, ce qui nous conforte, bien évidemment, à continuer à travailler dans ce sens.